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记河南之行 

   

1 9 9 0 年 5 月，中国工合协会派刘兴沛、曹百龙和陈树良

三同志，到河南参加了中国工合安阳市支会第一届会员代表大会

及河南省分会筹备组工作会议。出席工作会议的有省级及各地、

市级统战部长、轻工厅、局长、工合支会和总会的同志。会后访

问了新乡、焦作、洛阳、巩县、孟县工合支会，参观了 12 个工

合企事业单位，召开了一些座谈会。虽然学习、访问的时间短促， 
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跑马观花。但印象是深刻的。河南省的工合组织，发展较早、较

快，有不少经验是值得我们借鉴的，总的印象是： 

  一、省、市党政机关的积极扶持：为推动工合运动，河南省

统战部与轻工业厅，先后于 1 9 8 9 年 3 月 3 1日与 1 9 8 9年

6 月 1 0 日，发出了 1 3 号与 1 5 号文件。决定先组成中国工业

合作协会河南分会筹备组，恢复和开展全省的工合组织活动。文

件要求各市、地委统战部、轻工业局、省直有关单位，对工合的

活动要给予支持和帮助。各地接此通知后，请速商谈积极组建市、

地工合的活动。原来有的，就不必重新组建了，如安阳、洛阳、

焦作、孟县等支会。未建立的先建立筹备组，后根据工合章程经

过代表会，再成立支会。这次省分会工作会议又决定在今年国庆

节前，要求各市地将组建情况分别报省委统战部、省轻工业厅和

省工合筹备组。 

我们到了安阳、新乡、焦作、洛阳等地，感到了这两个文件

精神，已经在河南产生了影响，发挥了很好的作用。河南省统战

部副部长林雪梅同志在安阳会议上作了总结。她说：“认真贯彻

省委统战部、省工业厅(1 9 8 9) 1 3 号文件，有条件的市地

尽快的组建市地工会支会。没条件的，希望加强调查研究，创造

条件组建工合支会。”并且要求“统战部门和二轻部门要积极配 
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合、共同努力，把我省的工业合作协会办好。”河南省轻工厅副

厅长古灿云同志，就工合的性质、地位、作用，以及如何发展工

合组织，也在全上作了具体阐述，并提出了一些具体要求。 

安阳市统战部在调查总结六年来市支会工作时写出了一万字

的调查报告，报告对工合的认识，工合工作的方向和工合的发展

原则都作了具体阐述。在安阳参加会议，使我们感到既是工合会

议，又是一个统战部门的会议。这两个会议的工作人员有三分之

二是来自安阳市统战部门。统战部门把工合的组织发展工作，视

为统战任务之一加以重视。安阳支会第一届会员代表大会领导小

组组长就是安阳统战部副部长李东久同志，在这次大会上他当选

为安阳支会副理事长。 

我们到新乡、焦作、洛阳学习、访问时，得到了当地统战部

门领导同志的热情支持。他们表示要把工合工作列入统战工作之

中。河南之行使我们深深感到，在我国商品经济不发达的情况下，

建设社会主义需要发展多种所有制经济，尤其是要大力发展集体

所有制的工业合作经济。工合事业的兴起，在当前来说，无论如

何是离不开统战部门、轻工部门的领导与积极扶持的。在河南省

境内，我们每到一处遇到热爱工合事业的同志们都异口同声的说，

安阳支会办得好，是我省的学习样板。他们在安阳市委、市政府 
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的领导下，坚持民办、公助、党领导的精神，从零开始，从小到

大发展了工合组织。现在经过清理整顿后只有 1 8 个企业，375

个职工，注册资金 1 5 6 万元，年产值 2 5 0 万元，实现税利

3 0 万元。目前，安阳工合的厂子小、规模小、设备简陋，技术

不高，产值也不高。但是他们不要政府一分钱，不要国家一亩地，

坚持了勤俭起家，勤俭办企业的自力更生精神。他们对市领导主

动做到了有问题多请示，有事多汇报，涉及工合业务多宣传，使

领导上对工合事业的发展，有一个比较全面的了解。市委前任书

记钟力生和现任书记孟祥锡多次过问工合工作，并听取汇报，当

场批示有关部门办理。这次会上张善林副书记，又一次的要求市

经委、市科委、市计委、劳动、银行、工商、税务等部门，要积

极支持工合事业和工合企业的发展，把工合办得更好。在市领导

扶持下，他们对下做到了一切以基层服务为宗旨，为企业排忧解

难，为企业培训人员，为企业提供政策信息，为企业指引方向。

为了加强党的领导，他们把分散在各企业的党员组织起来，成立

了党的工合支部，定期召开会议，经常抓思想政治工作，顶住了

去年发生的逆流，保证了生产的正常运转。六年的实践证明：支

会工作理顺了，左右关系协调了，各方面对工合的信任赢得了，

为工合在社会上创造了好的形象，为工合组织增添了凝聚力。 
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二、协调好左右关系：建社之初，工商、税务、银行、劳动、

人事、科委，以及司法等部门，对工合办合作企业的政策不了解，

给发展工合事业带来困难。市支会的同志逐个登门向他们宣传、

解释党中央、国务院对合作经济的政策及上级有关部门的规定，

介绍合作社企业的情况和发展前景，使领导和有关部门对工合与

合作经济有了一个正确的认识和理解。如市工商局的领导，对新

建合作企业办证拿不准，市支会同志把上级有关文件规定拿出来

给他们看，并耐心地做宣传解释工作，在局领导的支持下，支会

同有关科室的同志一起学习这些规定，他们提高了认识，了解了

政策，及时的办了营业执照。用同样的工作方法，取得了社会各

方面的理解和支持，打开了办合作社企业的途径。市二轻局为工

合出人力、物力。市计委将组织工合企业的审批权下放给市支会。

市劳动局对工合招工、调动、升级都按老企业一样对待。市税务

局对工合新企业给予免税一年。市科委对工合科研工作给予指导、

帮助。市经委给工合新企业贴息、低息贷款，为发展工合事业创

造了良好的条件。市工资改革办和市二轻局为工合职工解决升级

和职称的评定工作，六年中进行了三次升级工作，有 3 0 0余人

升了一至三级。市中级法院在保证工合企业的合法权益不受侵犯

方面也提供了方便。几年来，市支会坚定不移的贯彻了治理整顿、 
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深化改革的方针，在稳定中求巩固、求发展，在稳定中求提高，

求效益等方面，都取得了较好的成绩。 

  三、兴办干部培训班。市支会先后举办了合作经济管理和财

务会计培训班。来自各企业的 4 0 多人参加了学习。通过学习逐

步提高了他们对合作经济理论的认识，使他们懂得了在现阶段为

什么要恢复工合组织与活动，怎样新办工合企业？在组织发展中

他们坚持了三条原则：一是以工业生产型企业为主，以服务型企

业为辅，一般不发展商品性企业；二是以新建企业为主，以挂靠

老企业为辅，一般不接受原有主管部门的企业；三是生产市场上

紧缺的、拾遗补缺产品为主的手工业企业，适当接受一些高科技

型的企业。这样，既保持了工合自己的特色，又在市场竞争中站

稳了脚跟，使学习效果立竿见影。 

四、全心全意为基层服务就是他们的宗旨。他们从不把市支

会当成领导机关、行政主管部门，而把自己视为服务机关。支会

的工作人员就是各企业的服务员，就是为基层服务的公仆。他们

对自己严要求，对企业总是想办法提供宽松条件。从发展方向上

加以指导，从政策上加以扶持，从工作上加以具体帮助。由于他

们认真继承和发扬了中国工合的优良传统，在这次大会上赢得了

全体会员代表的好评。 
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  从我们走过的几个地方看，河南省工合在省委省政府的领导

下，省统战部和轻工厅等部门的扶持下，工作是有成绩的，潜力

也很大，他们有资源、产品有市场、有劳动力、有技术、有经验

的管理干部也大有人在。但是存在的问题也不少，突出的是： 

  一、缺乏资金。安阳市工合乳胶厂集资入股三万元，经过两

年多的努力，产品远销十几个省市。我们看到工人在设备简陋的

火炉旁，满头是汗，辛勤地操作，就凭他们的这一双手在不到三

年的时间就创造了产值 2 3万元，如果有了更多的投资，改善设

备和工作条件，相信他们会创造出更多的、更好的产品来。安阳

市工合珍贵毛皮动物饲养场场长丁群山对我们说，国际市场对狐

皮的需求量很大，活狐售价很高，一只母狐约 2 0 0 0美元，国

内人民币约 3 0 0 元左右。狐狸繁殖力强，年产一胎，每胎 1 0

只左右。我国养狐业刚刚起步，有广阔的前途。这个场采取集资

入股自筹资金，加上银行贷款先后投资 1 5万余元，基本实现了

一年建场、二年盈利、三年再发展的初步设想。饲养场地面积由

原来 1 5 0 多平方米，增加为 3 0 0 0 多平方米，饲养品种由原

来 1 个增加为 4个。从初引 3 6只，发展到 2 0 0 余只，每年可

为国家创外汇上百万美元，现在缺少的是发展资金。在洛阳市西

部伏牛山区一带盛产锰、钼等有色金属，洛阳华阳公司在这一带 
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建立了选矿厂、冶炼厂，已投资上百万元，但现在因缺少周转资

金，使建好了的厂也不能生产。这里是老少扶贫地区，如果工厂

投产，还可以解决许多人的就业问题。骨粉厂厂房已建成，设备

全部安装完毕，产品销路也有，但因缺少买原料所需 10 万元流

动资金而不能投产。 

二、从安阳会议中发现，有少数从未做过工合工作的领导同

志对工合是什么组织，为什么要重新恢复，恢复后如何发展工合

组织缺乏认识。他们提出发展工合是否和轻工集体、二轻联社重

复？能否一套人马三块牌子？或者请中央发一个文件，国务院拨

些款子，定些编制才能办好工合事业等等。全省的组织发展工作

也不够平衡，有些地区还存在空白点。有的虽有工合组织，但比

较松散，工合在职工中的凝聚力不大。个别支会领导班子内部还

存在不团结的现象。这些问题有待今后逐步加以改进和提高。 

 

 

中国工合总会赴河南工作小组 

                               1 9 9 0 年 6月 
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河南省工合分会所属支会 1990 年 5月情况调查表 

 

单位 企业数 
注册资金 

（万元） 
职工人数 

年产值 

（万元） 

实现利税 

（万元） 

 77 1305.1 2005 1032.7 72.3 

安阳支会 18 156 375 244.1 30 

新乡支会 10 29.1 68 5.6 2 

焦作支会 26 265 878 513 37.5 

洛阳支会 18 818 594 220 20 

孟县支会 3 30 40 42 5 

巩县办事处 2 7 50 8 3 

1 9 9 0 
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